

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia  
EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Martes 11 de Febrero de 1913

PUNTO DE SUSCRIPCION

Núm. 8974

Imp. y Lit. de Alonso Hijos

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año XXXI  
Capital en mes. 1 peseta  
Fuera trimestre 4  
Número suelto 5 céntimos

(No se devuelven los originales)

## JARABE Y ER TOS

CURACION RAPIDA Y RADIAL de todas las enfermedades de pecho y vias respiratorias. El más activo de los preparados para combatir con éxito seguro Tos, Bronquitis, Tuberculosis, Asma y toda clase de Catarrros.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

## DOCTOR ARTURO BUSTAMANTE

Ex. Médico de la Beneficencia provincial de León y de la municipal de Madrid, por oposición, ex-alumno de las Clínicas de París. Especialidad en enfermedades del aparato digestivo, pulmones y corazón.

LABORATORIO DE INVESTIGACION CLINICA  
CONSULTA DE DOS A CUATRO D. Sancho, 11, 1.<sup>o</sup>

## Colmenar

Se vende en campo de esta ciudad.

## Tierras y casa

En Valdepeña. Informará Isidro Páramo. Palencia.

## VENTA DE CASAS

Se venden 12 sitas en Palencia a pagar en plazos, hasta 8 años, interés 5 por 100 anual, para tratar, don Sebastián González, Procurador, Mayor prel. 35.

Calle 29, nº. 29, Cubo, 12, Plaza del Poeta Espino, 5 y 7, Carreteras 18 y 22, Gildefuentes, 14, Trompadero, 1, Mayor prel. 207 y 209, mancomunar, 5 y Mayor prel. 216 y 218.

## Locales en renta. Portería

VIVIENDA, con cañadas, pajar, corral espacioso con portones, pozo, etc. en Mayor Antigua, 83.

PORTERIA. Se desea un matrimonio solo y de edad. Razón, D. E. Hermoso, Parra, 15.

## Vino de cosechero

Se ofrece por cubas completas clarete y tinto, de clase muy buena, en la bodega de don Manuel Junco, «LA BODEGUILLA», Razón, D. E. Hermoso, Parra, 15.

## VINO

Se vende desde mañana tinto y clarete, de cosechero, en la bodega de El tablillo, a 80 céntimos litro.

## CUENTOS DE LOS MARTES

### Los dramas del campo

En una comarca del litoral de España donde el campo tiene la ganancia del verjel, donde el labrador hace fecundo el esterilizado terruño, donde los trabajadores de la huerta viven en alegres barracas, separadas una de otra por breves espacios llenos de verdura que dan a la llanada las apariencias de un inmenso campamento, vivía un anciano labriego con sus hijos, que estaban dedicados al cultivo de la tierra.

Uno de los hijos del labriego, llamado Tomás, se enamoró de cierta vecina suya, que tenía fama de ser la joven más hermosa de aquellos contornos, y cuando ella cruzaba los estrechos senderos del campo labrado llevando la cesta llena de flores o frutas en el brazo izquierdo y agitando el derecho con marcial y gracioso movimiento al compás de sus rápidas pisadas, el pobre labrador suspendía sus trabajos, apoyaba el azadón en tierra, ponía su callosa mano sobre sus ojos para darles sombra, y se extasiaba mi-

ando alejarse a la moza entre el verde follaje de las huertas.

Después se limpiaba el sudor con el dedo pulgar, y adquiriendo de nuevo la azada, volvía al ordinario trabajo, en tanto que su alma se deleitaba en el recuerdo de la hermosa mujer que acababa de pasar ante sus ojos, llenando de regocijo el perfumado ambiente de los campos.

Ella no ignoraba los sentimientos que había despertado en el alma de su vecino y por instinto de femenil coquetería, complacía en estimularlos con la esperanza munda, sin llegar a satisfacerlos con el asentimiento expreso.

Tomás guardó silencio y confió tan solo a sus miradas las expresiones de su cariño, hasta que supo que otro vecino había puesto también sus ojos en Rosita, que así la labradora se llamaba.

Los celos avivaron su pasión de tal manera que temeroso de ser vendido antes de haberse declarado, resolvió revelar a la moza las hondas angustias que le quitaban el sueño.

Procuró estrechar su amistad con el padre de Rosita y con un hermano de ella, de tal suerte, que después del rudo trabajo se acicalaba con sus mejores trajes e iba a casa de su vecino a jugar a las cartas y pasar amigablemente la velada.

Su rival que también era amigo de la familia de la moza, siguió el mismo camino y se valió de iguales armas, por donde se reunían los dos en la casa de Rosita ocultando su animosidad y su odio bajo la apariencia de la amistad y del compañerismo.

Muchas veces se encontraron los dos rivales, en las solitarias llanuras de la huerta llevando la hoz en la mano, ó el azadón al cuello, y otras tantas hubieran podido dirimir su contienda y acabar su lucha valiéndose de la fuerza a no haberles contenido el temor de turbar la tranquilidad y el sosiego de sus ancianos padres.

Así, pues, al encontrarse se miraban de reojo, y con el censo adusto, sin levantar la vista del suelo, se decían:

—Dios te guarde, Tomás.

—Anda con Dios, Manuel.

Sucedió, pues, que un día supo Tomás por el hermano de Rosa que el padre de ésta se hallaba en grave compromiso por que no podía pagar la renta al propietario de la finca.

La cosecha se presentaba mediana, el año era seco, y para mayor desdicha, la noria de la huerta de Rosa, no daba lo bastante para saciar la sed de la tierra. Queriendo aprovechar aquella venturosa circunstancia, Tomás rogó a su padre que ofreciera al señor Vicente, que era el de Rosa, la cantidad que necesitaba, antes de que fuera a pedirselo al padre de Manuel, que sobre ser más rico, tenía con él más confianza.

El muchacho, rogó, suplicó, expuso a su padre el ardiente cariño que sentía por Rosa, y tanto dijo é hizo que consiguió que el anciano, le prometiese satisfacer sus deseos en la época de la recolección, por que no tenía bastante para hacer el préstamo y para redimirle del servicio, puesto que Tomás entraba en quintas aquel año.

Al fin, el padre de Tomás fué a visitar al señor Vicente y le planteó la cuestión, conviniendo los dos en que tratarían acerca de la boda de los chicos, cuando el padre de Rosa

hubiera salido de la deuda, aquella que tanto le agobiaba.

Era, pues, condición tacita para celebrar el matrimonio, la concesión del favor que el padre de Tomás había ofrecido al de Rosa.

Cuando Tomás lo supo, dió ya por lograda su ventura, y sintió palpar su corazón henchido de alegría.

Su victoria era completa, los medios de que se había valido, licitos y honrados, por lo cual, cuando encontraba a Manuel en los Campos, al saludarle, solía sonreírse, diciéndole entre dientes:

—Si tu supieras...

La solicitud y el amor que Tomás sentía por su labrada huerta, se transformó desde entonces en pasión ciega, no cesaba un momento de cuidar aquel naciente sembrado, en cuyas verdes hojas se encerraba la deliciosa promesa de los frutos que habían de ser causa de su ventura.

Su felicidad estaba pendiente de aquellos débiles tallos; el logro de su amor, la redención del servicio militar, el triunfo sobre su rival, las caricias de Rosa, todo dependía de que aquellos frutos llegasen a sazón.

Aunque el padre de Tomás había concertado y satisfecho los riegos de su huerta, le hacía falta que lloviera, para el mejor éxito de la obra en que tenía tanto empeño; pero pasaron los meses de Abril y Mayo, sin que las nubes entoldasen el firmamento.

Los frutos que habían aparecido lozanos, comenzaban a languidecer, y el pobre Tomás, contaba con ansia los días que faltaban para el riego, temeroso de que el sembrado no pudiese esperar hasta aquella fecha.

Al fin llegó el momento del riego; si se hubiera retrasado algunos días más, habría llegado tarde; el campo estaba reseco, polvoriento, muerto de sed, esperando con pasiva ansiedad y aspecto agonizante el agua que había de darle la vida.

Dos horas antes de que ésta llegara, ya estaba Tomás con la azada al hombro, dispuesto a abrir los surcos y los cauces.

El caudal de agua se precipitó al fin turbulento por la angosta acequia.

Tomás dió un suspiro de satisfacción.

Aquel murmullo de agua estaba lleno de promesas, rebosante de caricias, halagos y venturas.

El joyen dió un golpe con la azada y la misma tierra con que abrió paso al líquido, se lo cerró para que no huyera por otros caminos.

El agua se abalanzó por los cuadros de la siembra, ansiosa de darle vida; pero apenas había entrado la primera bocanada, se convirtió en un hilo débil, mezquino, que serpenteaba moribundo entre la abrasada tierra.

¡Dios mío, me han robado el agua! ¡Todo se ha perdido!

Con efecto; antes de dos horas le tocaría el turno a otro regante y no habría derecho a reclamar nada, y cuando llegara otra vez el anhelado turno del riego, aquel campo lleno de promesas, aquella tierra donde brotaban las esperanzas mezcladas con los tallos, ya no sería otra cosa que un erial, que un montón de hierbas agostadas, nada en fin.

Tomás se fué corriendo a su casa y entró en ella como un loco, dando voces y exclamando:

—¡Nos han robado el agua!

Si hubiera dicho que estaban todos condenados a muerte, no habría causado la noticia más espanto.

El anciano padre fué en busca de la escopeta para esconderla, pero ya la había tomado su hijo huyendo con ella.

Seguía corriendo el curso de la acequia, y cuando llegó a las tierras de su rival, vió que estaba abierta una compuerta y mellado un caballo, por donde le robaban el agua.

¡Miserable, exclamó! ¡Me roban! ¡Me mata!

Dirigióse furioso a la barraca de Manuel y le encontró apercibido y esperándole; pero Tomás, antes de que mediara una sola palabra le descerrajó un tiro dejándole muerto.

Cuando prendieron a Tomás el juez, que era novel en aquellos dramas del campo, le reprochó su crimen diciéndole:

—Le parece a usted justo matar a un hombre porque le ha robado un riego?

Tomás, que no podía expresar todo lo que aquel robo significaba de infortunio para él y de la perdición por parte de su rival, exclamó apretando los puños:

—Señor Juez, ¡el agua es la vida!

O. R. RASA

## CARTA DE MADRID

10 Febrero

Sr. Director:

Partidarios fuimos de la guerra en Africa cuando iba empeñado en ella el honor nacional y vimos con gusto que llegado el momento de intervenir en Marruecos no se nos postergara como a nación incapaz de desarrollar la acción civilizadora de que los marroquíes han merecer.

Entendíamos y entendemos que no podíamos en modo alguno volver las espaldas a exigencias históricas, que en Africa nos tenían reservado papel más importante que a ningún otro de los países europeos.

Vimos con respetuoso silencio, y con simpatía como se llevaba por los señores Canalejas y García Prieto la negociación con Francia.

Hecho el tratado con todos los inconvenientes lo aplaudimos porque no merecían otra cosa el patriotismo con que habían precedido los negociadores y era necesario tener en cuenta las condiciones en que negociaron.

Peró tuvimos siempre el temor de que la acción en Africa nos pudiera en el futuro comprometer en aventuras de las que nunca fuimos partidarios.

Más que nada sentimos temor por el gran fracaso económico a que podemos llegar si no se tiene por nuestros gobiernos un tacto exquisito en estas cosas de Marruecos cuyas mayores dificultades, con haber tenido muchas y grandes la negociación, preveíamos que habrían de presentarse en los momentos de la implantación de la especie protectorado que hemos de ejercer en nuestra zona al cumplirse las cláusulas del tratado de Noviembre del 12.

No han transcurrido tres meses aún desde la fecha en que el tratado se último y ya parecen surgir los peligros que habrán de presentarse para nosotros entraña suma gravedad.

Decía el periódico una cosa que en apariencia es sencilla y casi natural. Acaso en España de primera

intención, a los que no conozcan bien el problema marroquí hasta les haya parecido aceptable la iniciativa.

En la parte sur de las zonas de influencia española y francesa cerca de Sahara viven unas tribus nómadas marroquíes de carácter esencialmente guerrero que no hace mucho dieron a los sorpresos a las tropas francesas causándolas bajas.

El periódico francés hablaba de una negociación ampliatoria del tratado para dejar a salvo de estos peligros las tropas francesas y a las españolas.

Francia tiene en aquella región organizada una política. El propósito era obligarnos a nosotros a que hagamos lo mismo y que las fuerzas españolas y francesas pudieran en cualquier momento rebasar las fronteras puramente ideales que allí existen cuando la persecución de los guerreros marroquíes nómadas de aquella parte de la costa sur del Sahara así lo aconsejase ó requiriese.

Esto daría seguramente lugar a conflictos por competencia de jurisdicción con los que nada iríamos ganando.

Y no sería este el peor aspecto del caso. Hay que tener presente que poseemos en aquel lugar nada menos que unos 800 kilómetros de extensión para cuya vigilancia haría falta una policía numerosa y costosísima.

Esto ha alarmado a los financieros porque en materia de Hacienda lo cierto es que no está la Magdalena para tafetanes.

Unase al gasto que esto representaría la inclemencia del clima de la región aquella que costaría muchas vidas de soldados y los frecuentes combates que habría que librar con los aventureros de las tribus nómadas que habrían de costar mucha sangre y se explicará la justificada repulsi6n con que se ha acogido aquí el simple anuncio de una negociación que sería para nosotros fuente de graves daños.

Porque además ningún fruto puede sacarse de aquellos lugares, que son arenales absolutamente infértiles.

Es preciso que el gobierno no nos lleve de ningún modo al desastre que esa negociación, y los compromisos de ella derivados, representarían.

De política interior no hay más que comentarios a las declaraciones de Sánchez Toca. Su parte más importante es la que se refiere al proceso Ferrer y su manifestación en este punto creen algunos que le distancie nuevamente del señor Maura.

## Por Telegrafo

Madrid 11

### La muerte de Dominguín

El estado de este valiente diestro madrileño durante el día de ayer fué desesperado.

A las cinco de la tarde se agravó de modo tan alarmante, que los médicos dijeron a la familia que no tenía salvación, por habersele complicado alteraciones cardiacas y una grave peritonitis.

Durante toda la tarde y parte de la noche se le estuvieron aplicando inyecciones de suero.

No se le practicó nueva cura por el temor de que se quedase en ella, puesto que se le apreciaban 160 pulsaciones por minuto.



A medida que avanzaba la noche, su estado era más desesperante.

A las ocho y media entró en el periodo agónico extinguiéndose su voz.

La agonía fué larga y penosa.

A las nueve y 38 minutos, espiró rodeado de su familia y gran número de toreros y admiradores.

Su cuadrilla no se separó ni un momento del lado de la cama.

La sed le abrasaba de tal modo, que ofrecía mil pesetas por un vaso de agua.

Se despidió de su familia y de los toreros que formaban su cuadrilla, desarrollándose una escena desgarradora.

Las pruebas de aviación

En el aeródromo de «Cuatro Vientos» continuaron ayer tarde los ejercicios de aviación de los Ingenieros militares.

El dirigible «España» se elevó varias veces subiendo en la barquilla el Infante D. Alfonso de Orleans, la Princesa Beatriz, el coronel Sr. Vives y el capitán señor Kindelan.

El globo subió a gran altura, realizando con toda perfección magníficas maniobras sobre Madrid.

El protectorado español en Marruecos

A las seis y media de ayer acudieron a Palacio citados por el Rey, el presidente del Consejo, el general Luque y el señor Navarrotorerverter.

La reunión, según nos manifestó Romanones, tenía por objeto fijar las bases generales sobre la implantación del protectorado español en Marruecos.

La reunión duró dos horas. A la salida de ella el conde de Romanones, se detuvo un momento con los periodistas, diciéndonos:

«Hemos tratado—dijo—de los aspectos civil, militar y diplomático de nuestro protectorado en Marruecos y de la política que hemos de desarrollar allí y han quedado, también, determinadas las bases, que se someterán a la aprobación de todos los ministros.»

Poco después salió el señor Navarrotorerverter, quien nos confirmó lo que nos había notificado el jefe del Gobierno.

Esta reunión—dijo—obedece a estar preparados para cuando se ratifique el Tratado.

Manifestó, también, que en cuanto informe el Consejo de ministros sobre cuanto ha quedado convenido con el Rey, se publicará un decreto.

Hubo un redactor que preguntó al conde cuando se ratificaría el Tratado franco-español sobre Marruecos, contestando éste que probablemente a fines del mes actual.

Acerca del nombramiento de nuestro embajador en Tánger, dijo Romanones que nada había acordado, pero que de todos los modos no se hará hasta después de pasadas las elecciones.

Información general

De la región

Un homicidio.—Ayer por la mañana tuvimos noticias de haber ocurrido cerca de Gradefes un sangriento suceso.

Regresaban del pueblo de Gradefes al de Valdealcón del que eran vecinos, los sujetos Luciano Ferreras del Corral y Celso de la Varga, en compañía de otros varios, cuando los dos mencionados comenzaron a disputar acaloradamente por cuestiones particulares, llegando a desafiarse el Luciano a Celso. Este que iba montado en una caballería, se apeó y fué donde le aguardaba el otro para contes-

tar a su desafío; pero el Luciano, sin darle tiempo a que se acercara, le disparó un tiro de revólver á bocajarro, atravesándole el pecho la bala y falleciendo al poco tiempo.

El agresor se presentó ante la guardia civil de Gradefes, dándose preso y confesándose autor del suceso.

Parece ser que entre el muerto y el agresor existían antiguos resentimientos personales.

Un molin.—En el pueblo de Villamandos, se promovió anteaer un fuerte motín en el vecindario por una cuestión surgida entre la mocedad.

Resultó herido el juez municipal por un disparo de arma de fuego.

Salamanca

Un bautizo original.—Como es sabido, a la Clínica de la Facultad de Medicina acuden pobres mujeres en el último mes del embarazo para ser asistidas allí, gratuitamente, por los profesores y alumnos de la clase de Obstetricia.

Hace unos días, una de estas mujeres dió a luz un niño, siendo asistida por una sección de alumnos de Obstetricia.

Y estos alumnos, haciendo una buena obra y dando ejemplo de caridad cristiana digno de loa, se comprometieron a sufragar los gastos del bautizo, nombrándose al efecto padrino y madrina.

El bautizo del recién nacido se celebró el sábado, a las cuatro de la tarde, en la iglesia de las Agustinas.

Fuó padrino el alumno don Juan Marín Izquierdo, y madrina, la alumna doña María de las Nieves G. Barrios.

El padrino pagó los gastos del bautizo y la madrina los del equipo del niño.

El niño fué llevado a la iglesia por uno de los alumnos el cual lo volvió a trasladar desde la iglesia a la Clínica.

El niño fué inscripto con los nombres de Juan Angel Galeno.

Al bautizo asistieron todos los alumnos de Obstetricia.

Valladolid

Mujer quemada.—En la posada de la calle de Esgueva, ocurrió ayer a las seis y media de la tarde un accidente que pudo costar la vida a una infeliz mujer parálitica que se encontraba acostada en una cama.

Parece ser, según manifestaciones del dueño de la posada, que a las seis y cuarto se le presentó Ignacia Alonso Valdespino, implorando que la dejase pasar la noche en la referida posada.

El dueño accedió a ello e Ignacia se subió al cuarto acostándose en la cama.

A los pocos momentos se oyeron voces de auxilio que salían del cuarto ocupado por Ignacia y penetraron en éste el criado y un transeunte que pasaba por la calle, encontrándose a aquella envuelta en llamas.

Inmediatamente condujeron a la infeliz mujer al Hospital de Esgueva donde la fueron apreciadas quemaduras en todo el cuerpo siendo calificado su estado de grave.

Se cree que el accidente ha sido causado al prenderse las ropas de la cama con una vela encendida que había en la mesilla de noche.

La víctima de este suceso se llama Ignacia Alonso Valdespino, tiene 42 años de edad y es natural de Fuensaldaña. El servicio de incendios que fué avisado, logró sofocar el incendio habiendo quedado completamente destruidas las ropas de la cama y las de la víctima del accidente.

Castilla la Vieja

Santander

Viajante robado.—Anoche, a las doce se presentó en la Inspección de vigilancia don Antonio Torre, via ante de la casa Ormaechea y Compañía, de Bilbao, manifestando que al ir por la tarde al Astillero en el tranvía de las tres y media le sustrajeron del bolsillo interior de la chaqueta una cartera que contenía 400 pesetas en billetes.

Logroño

Un suicidio.—Al retirarse ayer mañana los celadores nocturnos del servicio, tuvieron que intervenir en un desgraciado suceso.

Una mujer se había arrojado desde el balcón de su domicilio a la calle.

Era aquella Isidora Blasco, de 54 años, viuda, que habitaba en la casa número 3 de la calle de Carnicerías.

Desde que murió su segundo marido venía padeciendo algunos trastornos cerebrales; pero nunca supuso la familia que pudieran conducirla a esa resolución.

La suicida fué conducida al Hospital en una silla por los vecinos Quintín Martínez y Melitón Santamaría.

Poco después de llegar al benemérito establecimiento falleció la desgraciada mujer a consecuencia del golpe que al caer recibió en la cabeza.

Segovia

Los bailes.—El pasado domingo se celebraron en el teatro «La Unión Mercantil» y otras diversas sociedades, los clásicos bailes de Piñata que se vieron muy concurridos siendo muchas las máscaras que a ellos asistieron.

Una agresión.—Hace pocos días se entabló una viva disputa en un establecimiento de bebidas de Coca, entre unos quincalleros ambulantes y varios vecinos de aquella villa.

Cuando todo parecía apaciguado, y los quincalleros se habían retirado a su hospedaje a uno de éstos se le ocurrió salir a la calle para evacuar una necesidad recibiendo en aquel momento un tiro que le hirió en un hombro.

Fué detenido el agresor y puesto a disposición de la autoridad.

Navarra

Pamplona

Caida desgraciada.—En la cárcel de Tudela ocurrió una sensible desgracia.

En el momento que se ponía en libertad a un recluso de 71 años, llamado Jorge Gómara y Malo, natural de Villafranca, que acaba de extinguir una condena de dos meses y un día de arresto mayor, el pobre hombre, sin duda por la alegría que le produjo verse libre, echó a correr escaleras abajo, con tan mala fortuna, que se cayó por ellas rompiéndose una pierna por el tobillo.

Lo peor del caso es que el pobre anciano era cojo y la ruptura la sufrió en la pierna que tenía sana.



NINOS FUERTES Y CONTENTOS.

Toda madre que desee ver a sus hijos fuertes y contentos debe dárles la auténtica Emulsión SCOTT, recomendada por millares de médicos. Nada hay más indicado para los

niños debiles.

La Emulsión Scott, fortalece los huesos, dá vigor a los músculos, enriquece la sangre, y termina con los padecimientos de

pecho y garganta.

Los niños que toman la Emulsión Scott adquieren fuerzas para echar con facilidad los primeros dientes y para combatir los efectos perniciosos de los

resfriados escalofrios y tosferina.

Quien aprecie de veras la salud de sus hijos comprará la auténtica



Fíjese pues en la etiqueta del hombre con el pescado que vá en la envoltura de cada botella.

Una muestra gratuita le será enviada por D. Carlos Marín, Calle de Valencia, 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

Cámara Oficial de Comercio

Extracto de los asuntos tratados por la Cámara en la sesión celebrada el día 9 del mes que rige.

La preside don Ramón Herrero, y concurren los miembros don Marciano Alonso, don Guillermo de la Torre, don Agustín Revuelta, don Juan P. Alba, don Florentino Sánchez, don Valentín Larrén, don Moisés Villagrà, don Diego M. Peral, don Federico Gullón, don Agustín Herrero, don Feliciano Gil, don Manuel Rodrigo, don Juan González, don Silvano González, y don Tomás Miguel, y los vocales cooperadores

don Isidoro de Fuentes y don Severiano Alonso.

Prévia lectura se aprobó el acta de la anterior.

Merecieron sanción de la Cámara los informes relativos al valor alcanzado por las mercancías en la importación y exportación; los medios de que sean dispensados del pago de derechos de entrada las mercancías que se importen bajo condición y a quienes debe corresponder la intervención en los litigios que se produzcan en las Aduanas.

Dióse lectura a las cartas que dirigen los comerciantes don Faustino Argüeso, de Salinas de Pisuegra y don Gregorio de Cosío, de Guardo, así como de una moción; relacionados dichos escritos con el funcionamiento de los Sindicatos acordándose ponerlo en conocimiento del Gobierno reproduciendo las quejas que por aquellos se formulan.

Se acordó secundar la pretensión de la Cámara de Comercio de la Coruña, pidiendo la modificación ó aclaración a la ley de admisión temporal dictada en el año 1.888.

Se dió lectura de una carta del jefe de la división Comercial de la Compañía de los Caminos de hierro del Norte, en la que participa haber sido atendidos los deseos de Palencia y que ha recomendado al Gobierno la inclusión de la Estación de Palencia en el proyecto de sexta adición a la tarifa especial local número 8 de pequeña velocidad.

Conforme a lo pretendido por don Jacinto de la Riva en su instancia, la Cámara acordó apoyar su petición.

Se dió cuenta de una comunicación del Gobierno civil de provincia trasladando otra del director de la Compañía del Norte, en la que participa que en el año actual y a la brevedad posible se procederá a adoquinar los patios de la estación.

De un escrito presentado por los señores Power y Echeguren pidiendo que por la Cámara se solicite de las Compañías de ferrocarriles el establecimiento de una tarifa para las chilazas de yute sin torcer para la confección de saquerío en sustitución de la en vigor, y que el precio de transporte sea el de 0'50 pesetas para los 100 kilogramos por cada 100 kilómetros de recorrido acordándose conforme a lo que se interesa.

Se dió lectura de la R. O. por la que se determina que el 2 por ciento que perciben las Cámaras como recurso para su sostenimiento; se entienda es sobre el total de la contribución incluidos los premios y recargos.

La Cámara se dió por enterada y conforme con lo dispuesto en la referida Real orden.

Dado cuenta de las gestiones que se vienen haciendo para la creación de una escuela de Artes y oficios, después de algunas explicaciones del señor Moreno Peral y de ratificar el señor Alonso (D. S.) en las manifestaciones que sobre el particular hizo en la sesión anterior, se acordó que la Comisión nombrada continúe aquéllas hasta su resolución, dando cuenta a la Cámara.

Se puso en conocimiento de la Cámara haber sido remitida a la superioridad la cuenta general aprobada en la sesión última.

Conoció también la Corporación del ofrecimiento hecho por don Ángel Rodríguez, de una casa de su propiedad en la calle del Cuervo, acordándose no aceptarla, en razón a los trabajos que se vienen haciendo para la instalación de la Escuela.

La Cámara acordó que los recibos de cuotas que han sido devueltos por los recaudadores sin ser satisfechos por los electores contribuyentes se hagan efectivos por la vía judicial conforme a lo determinado por el reglamento orgánico.

Se leyó la Memoria de los trabajos realizados por la Cámara en el año último siendo aprobada.

Se dió cuenta del escrito dirigido al Ingeniero jefe de la primera división técnica de ferrocarriles, poniendo en su conocimiento lo referente a cuanto viene ocurriendo con el cierre de los pasos a nivel.

El señor de Fuentes, dió cuenta de las gestiones hechas cerca del rector general de Correos, para instalar las oficinas de dicho correo en esta Capital, participando que en su visita fué acompañado por el Diputado a Cortes don Calderón y hallándose presentes los también diputados a Cortes de esta provincia, don José García D. Andrés Alonso quienes ofrecieron su apoyo para conseguir lo que Ciudad anhela, quedando recomendado a la Cámara a tan distinguidos señores; y después de breve explicación del señor Alonso (D. S.) de trabajos que viene realizando el mismo fin en unión del Presidente de la Cámara don Germán de Gelmán, se acordó que la Comisión nombrada continúe gozando de confianza de la Cámara al objeto que se pretende.

Con lo cual se dió por terminada la sesión.

Nuestro Regalo

El jueves es el sorteo

A presencia de cuantas personas lo deseen y con asistencia del tario D. Aniano Masa, haré pasado mañana jueves, a las 8 de la tarde, en nuestra Redacción Mayor pral., 74, el sorteo del D. mitorio que EL DIARIO PALENTINO regala al suscriptor o lector que favorecido por la suerte.

A la citada hora y previo el cuento de los números, que no rán más que los distribuidos entre los suscriptores que se hallan dentro de las condiciones que han venido publicando y los lectores que han reunido los sesenta cupones y han sido canjeados por bonos se introducirán en un bombo y éste se extraerá por un niño un número que será el que obtiene el regalo, adjudicándose el D. mitorio, previa acta notarial que ventará el Sr. Masa.

Por Telegrafo

Madrid, 11

El entierro de «Dominguito»

La casa del infortunado diest Andrés del Campo «Dominguito» tá siendo visitadísima.

Esta tarde a las tres se verificó el entierro dándose sepultura al dáver en el mismo sitio donde se enterrado su hermano.

Crucero de guerra en Vigo

Comunican de Vigo que presidente de Argel ha fondeado en aquél puerto el crucero alemán de guerra «Vinet».

Dicho buque permanecerá en Vigo quince días.

Al entrar en el puerto saludó la plaza con los cañonazos de artillería.

En la «Gaceta»

En este periódico oficial aparece una disposición diciendo que se celebre la incorporación de asignaturas de unos a otros establecimientos docentes oficiales, se tenga en cuenta mas que la igualdad de nombres, la extensión que tuviese la enseñanza según los programas.

A la memoria de Moret

La sesión que anoche se celebró en el Instituto de Reformas Sociales, se dedicó por entero a la memoria del señor Moret.

En ella el señor Azcárate pronunció un discurso con sentidas frases de elogio para el señor Moret, recordando que él fué quien creó la antigua comisión de Reformas Sociales, predecesora del Instituto en cuyas tareas no dejó de colaborar ni un solo día.

Se acordó honrar la memoria del señor Moret publicando un



bro donde consten los trabajos que realizó en el orden social, en sus últimos treinta años y los llevados a cabo por los demás de que fué Moret iniciador y propulsor.

Presidentes multados

Comunican de Valencia que enterado el Gobernador civil de aquella provincia de que en dos casinos de Jativa, se jugaba a los prohibidos, envió a la policia para averiguar si era cierto.

Cuando llegó la policia a los casinos encontró en ellos mesas de juego con tapete verde, rodeadas de sillitas en completo desorden, más no encontraron a ningún jugador, pero como por los indicios se confirmaba que existía el juego, el Gobernador ha impuesto la multa de 500 pesetas a cada uno de los presidentes de los casinos.

Una comida íntima

El conde de Montornes, obsequiará hoy con una comida íntima al capitán general de Aragón, señor Huertas.

A esta comida asistirán también todas las autoridades militares.

Hombre destrozado

Dicen de San Sebastián que en el tunel correspondiente al kilómetro 23 de la línea del ferrocarril de la costa, se ha encontrado el cadáver de un hombre, completamente destrozado, sin que hasta ahora haya podido identificarsele.

PARADOJAS

Intelectualismo

Aunque a nosotros nos interesa medianamente, no deja de ser curioso lo que ocurre en el Ateneo de Madrid. Según unos, el Ateneo degenera; según otros, se moderniza. Dejemos de lado las cuentas; la administración va mal; profesores de idiomas que cobran y no explican su cátedra y otros pequeños despilfarros que no basta a llenar la subvención concedida por el Estado al que por allí llaman primer centro de cultura española.

Peró esto importa poco; no es grave ofensa para los intelectuales decirles que no saben administrar.

Tenemos otros motivos de asombro. Bailó en los salones de Tortola Valencia una muchacha histórica, inglesa por nacimiento, de origen español. Baila casi desnuda y baila con cierta unción danzas orientales, danzas de Siria y de Babilonia, danzas de fanatismo y lascivia en extraño contraste. Tortola Valencia parece una cortesana cuando oficia de sacerdotisa, parece una sacerdotisa cuando oficia de cortesana. Vemos en sus danzas, en su desnudo artístico, lo que queremos ver.

Sin embargo, por muy instructiva que sea la coreografía a través de los tiempos se nos antoja algo fuerte eso de que se convierta el salón de cátedras del Ateneo en un pequeño foyer; bailarinas sin mallas.

Peró el arte lo purifica todo, como todo lo purifica la caridad. Ya tiene el Ateneo de Madrid su bailarina de honor. Peró no basta: le faltaba un bailarín de esos que lo bailan todo, que bailan al son que tocan.

Si hay una Tortola Valencia en el mundo, en España hay un Romanones. Su arte es clásico también. ¿No es esa, su declaración ministerial; una gran danza clásica al desnudo? Hay en ella todo el fanatismo de nuestros viejos progresistas; toda la sensualidad de los cerebros enfermos.

Romanones necesitaba el marchamo de la docta corporación. Reconociéndole muchas cualidades, dudábamos de su cultura, Filosofía, historia, ciencias y artes e an para él un libro cerrado, libro que figura en los estantes de su biblioteca, libro que el ilustre prócer no ha podido hojear. Peró a Romanones le conviene aparentar lo contrario. Constele a Le Temps, de París.

Muerto Moret, ya no queda en España más intelectual que Romanones. El Ateneo nos lo dice; y, pues, lo dice el Ateneo, por algo será.

Hay hombres cuya manía consiste en no querer ser nada; único medio de quedar siendo lo que son. Romanones quiere serlo todo. Ya le tenemos presidente

del Ateneo, del Ateneo donde baila Tortola Valencia.

Sólo le falta el premio Nobel. Tal vez no le concedan el de ciencia, ni el de literatura. Peró le concederán el de la paz, esa paz en la guerra de que nos hablaba en un hermoso libro don Miguel de Unamuno. Esa paz que Romanones nos trae más peligrosa y cruel que todas las guerras.

MAX

«Dominguín»

¡«Dominguín» ha muerto!

Si los revisteros taurinos que tuvimos la suerte de apreciar las arriesgadas y valientes faenas de este diestro madrileño, no dedicásemos unas líneas de recuerdo para tan desgraciado torero, seríamos, con justicia, motejados de ingratos.

Andrés del Campo ha bajado a la tumba víctima del arte y de su vergüenza torera, que no le permitió dar la muerte que merecía un «morlaco» corrido, un buey criminal.

Y ha encontrado su muerte cuando la vida empezaba a sonreírle y cuando sus progresos en el arte de «Cúchares» hacían que los aficionados abrigásemos la esperanza de verle en el primer lugar de los matadores de cartel.

«Dominguín», comenzó su campaña taurina el día 2 de Febrero de 1909, toreando después en casi todas las plazas de España, alternando con los novilleros de más renombre y recibiendo constantes ovaciones como justo premio a su valiente trabajo.

No hace mucho tiempo, el día 26 de Mayo del año pasado, tuvimos ocasión los palentinos de aplaudirle, de ovacionarle, de admirar sus inteligentes faenas y su incansable labor.

«Dominguín» en aquella corrida fué quien entusiasmó y quien animó al público,

Fuera del arte era tan bueno, que quien le conocía le envidiaba.

Con su trabajo mantenía a su esposa, que está en cinta, a su hijo, a sus suegros y a su padre y hermanos pequeños. ¿Puede haber mayor rasgo de bondad?

Andrés ha muerto pobre, ha muerto joven, ha corrido la misma suerte de su hermano Domingo.

Es sabido: ¡Los valientes viven poco!

¡Que Dios haya acogido en su seno el alma del desventurado diestro.

DON CLARITO

De la Provincia

El ayuntamiento de esta villa de Aguilar de Campo ha acordado que la tan renombrada feria de San José que desde tiempo inmemorial se celebra los días 19 y 20 de Marzo, tenga lugar en este año, en los días 13 y 14 del mismo, por coincidir aquellas fechas en días tan dedicados a la meditación.

Lo que se hace saber para que los especuladores, tratantes y ganaderos; concurren los predichos días 13 y 14 de Marzo si quisieren hacer sus compras de ganado de condiciones excelentes para vida y tabla, pues en verdad es feria donde se presentan ejemplares apropiados al objeto.

También tiene acordado hacer un deslinde y amojonamiento de los terrenos comunales al objeto de ver con claridad las usurpaciones que de ellos tienen hecha los propietarios de fincas colindantes, que en verdad son exajeradas.

Febrero 1913; El correspondiente

NOTICIAS

El señor delegado de Hacienda ha puesto al cobro para mañana los libramientos siguientes:

Señor depositario de fondos municipales del Excelentísimo Ayuntamiento de Palencia, 536'89 pesetas; don Fermín López, 73'60; don José Cascón, 92'50

Ha sido ascendido a oficial de segunda clase del Negociado de alco-

holes de la provincia de Burgos, don Víctor González Pintos que lo era de tercera de la Intervención de Hacienda de esta capital y nombrado en su reemplazo don Juan Ortega Esteban que prestaba sus servicios en la Intervención de Hacienda de Santander.

En la cocina económica, se han distribuido en el día de hoy 472 raciones.

Las memorias de su tiempo que con el título de «Impresiones y recuerdos» ha publicado el veterano escritor Julio Nombela, que a pesar de su avanzada edad disfruta de perfecta salud, son muy interesantes por los pormenores y anécdotas que refiere de artistas y literatos célebres del pasado siglo, de políticos y personajes de gran notoriedad. La narración abarca el periodo de tiempo transcurrido desde 1836 hasta el año último.

La obra consta de cuatro tomos en octavo, está ilustrada con algunos retratos y su precio es de 8 pesetas en todas las librerías. Los pedidos deben dirigirse a los señores Saenz de Jubera hermanos, calle de Campomanes, 10; Madrid.

Se hallan vacantes las plazas de Secretarios y suplentes de los Juzgados municipales de Abarca, Aina, yueias de Arriba, Villalobón, Villamuriel, Castromocho, Belmonte, de Campos y Villatoquite, dotadas todas ellas con los derechos que marca el Arancel judicial.

El señor jefe de la sección provincial de Positos, ha remitido al señor Gobernador civil de la provincia la relación de los deudores a los Positos de Bacillo y Fuentes de Nava que no habiendo satisfecho sus créditos en el periodo voluntario han quedado incurso en el primer grado de apremio.

Ayer en la estación de Alar del Rey y sobre las siete y media ocurrió una sensible desgracia que costó la vida a un modesto empleado de la Compañía del Norte.

Hallábase prestando su servicio de guarda-agujas en dicha estación José Fontaneda García, de 66 años de edad y natural de San Quirce (Burgos), cuando al paso de la máquina del tren núm. 1.934, tuvo la desgracia de resbalar pasándole las ruedas de la citada máquina por el pie izquierdo que le quedó seccionado por la parte superior del tobillo.

Dada la avanzada edad del desventurado José y la gran hemorragia que tuvo, falleció a la hora de haber ocurrido el accidente.

Mañana celebrará sesión nuestra Corporación municipal si se reúne número suficiente de concejales y en ella se tratarán los asuntos siguientes:

- Acta de la anterior.
Liquidación de obras.
Instancia solicitando permiso para obras particulares.
Concesión de sepulturas.
Sorteo de vocales asociados para la constitución de la Junta municipal.

Disposiciones contenidas en los periódicos oficiales de la semana.

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones. — Demetrio Sedano Amenabar, soltero, de 25 años, Panaderas, 38.— Valentina Garrido Usano, casada, de 24 años, Hospital.— Moisés Brigos Pérez, 2 meses. Santo Domingo de Guzmán.

Nacimientos.— Ramón Duval Garbarri, hijo de Ramón y Quiteria, Corral de Noral, 5.— Guillermo San José Lago, hijo de Robustiano y Clara, Mayor principal, 34.

¿Puede V. decir tres veces Winter tres veces al derecho y tres veces al revés? Se gratificará.— Véase anuncio.

LE QUE TOSE es porque quiere, pues con solo tomar una PASTILLA BALSAMICA FUENTES puede evitarse la TOS por pertinaz que sea. Caja una peseta en la Farmacia del Doctor Fuentes.

Dres. Aivarado y Alvarez
OCULISTAS
Consulta diaria de 11 a 1, Barriónavo, 9

Elegantes

serán las señoras que adquiera sus confecciones, vestidos y peletería fina en el comercio de Polo, que acaba de recibir grandes colecciones de las más acreditadas casas de París.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

E. IBAÑEZ

CIRUJANO-DENTISTA
Mayor pral. 35

TOS

Ronquera, Catarros, Bronquitis, etc., etc., desaparece con las PASTILLAS GAMARRA 75 céntimos tubo

Se venden

dos machos de edad 5 años a sanidad y a prueba; de dos a tres dedos, en Becerril de Campos, Marcelo Márquez, informará.

José M. Aranguena

MÉDICO

Gabinete de Electroterapia

Rayos X

(adioscopia, Radiografía, Radioterapia.

Etnuvación.—Fulguración.

Condensación.—Electro-coagulación

Electrolisis.—Corrientes Galvánicas.

Farádicas y Watteville

MASAJE VIBRATORIO

zonoterapia

Consulta diaria de 12 a 2

Carnicería, 15.—PALENCIA

MERCADOS

Palencia, 11.—Hoy hemos tenido un buen día con sol claro desde primera hora y con una temperatura agradable, lo que ha contribuido seguramente a la animación del mercado, que ha estado concurrencioso, los tenedores de existencias no se inquietan al ver aflojar el precio influido por el mejoramiento de la crisis de la sequía y guardan tranquilamente sus existencias bien seguros de que no las han de malvender por bien que venga la cosecha futura.

En nuestra plaza el ambiente general es de flojedad, pero menos hoy que los días anteriores. La causa es la escasez de llegadas y de oferta vendedora y el convencimiento de que por mucho que llueva y se arreele la cosecha, esto no aumenta el stock de trigo en paneras, ni hace que bajen los precios en el mercado exterior.

Al cerrar hoy el mercado se cotizaba á 47 reales la fanega de trigo, 39'50 la de centeno, 34'50 la de cebada y 24 la de avena.

Valadolid, 10.—Sigue ofreciéndose por la especulación de la plaza trigo á 49 y 49'50 y de Rioseco ceden á 47'50 allí.

Demanda, es escasa y la cifra de exportaciones por vía férrea también reducida. Es muy limitado lo que se opera en centeno tanto en el detall como en partidas y el precio se encuentra estacionado. En el detall lo poco que llega se paga á 40 reales las 90 libras.

No sale el precio de la cebada de los 35 reales á que se viene ofreciendo hace tiempo. No se hacen negocios.

El precio de 24 pesetas los 100 kilos á que se viene ofreciendo la avena no ha variado y no se hacen contratos.

Rioseco, 10. Entraron 200 fanegas de trigo pagándose á 46 reales con tendencia sostenida. Ofrecen partidas á 47'50. Temporal bueno con heladas y sol.

Medina del Campo, 10.—El tiempo y los campos buenos. Entraron de 400 á 500 fanegas de trigo á 48 y 48'50 y 49; cebada 400 á 35 y 36; algarrobas 200 á 35 y 35'50; ofertas nulas, tendencia firme.

Árevalo, 10.—Los sembrados bien nacidos. Trigo candeal á 49 reales las 94 libras; precios firmes, entradas cortas solo se presentaron 300 fanegas vendiéndose en partidas 1.200 á 49 primer costo; centeno sin entradas, nominal á 40, cebada de 33 á 34.

Nava del Rey, 10.—Tiempo superior. Trigo superior á 48 reales las 94 libras, bueno á 47'50; ofertas 1.500 á 50, sin tomador, vendiéndose 250 á 48 las 94 libras, tendencia ligeramente sostenida. Centeno á 38; cebada á 33.

Barcelona, 10.—Se vendió trigo de Toledo y Guadalajara superior á 49 50 Toro 48'25; Sigüenza 48'75. Llegaron 112 vagones trigo, 7 harina, cebada, 2 arvejones

Boletín Religioso

Miércoles.—San Julián y San Modesto mártires y Santa Eulalia virgen.

Por Telégrafo

Madrid 11

Habla Romanones

El conde de Romanones nos ha dicho que ha recibido la visita de cuatro moros de las cercanías de Tetuán los cuales se han manifestado entusiastas admirados de España.

Hablando de la expectación que reina por la visita que ayer hizo a Palacio en compañía de los señores Navarrotreverter y Luque, dijo que era muy natural, estando próximo á ratificarse el Tratado con Francia que se ocupen de cuanto debe hacerse en Marruecos.

Mañana en el Consejo—añadió—nos ocuparemos del asunto y el señor Navarrotreverter someterá a la aprobación de los ministros el correspondiente decreto que creo se ha de aprobar por unanimidad, salvo alguna indicación que hagan los consejeros.

Nuestra acción en Marruecos—continuó diciendo Romanones—es especialísima y debe concretarse a la protección del Magzen.

«Si tenemos la fortuna de acertar en los comienzos, nuestra labor será fecunda; mas si erramos, la rectificación será muy difícil.»

El decreto—terminó—regirá interinamente hasta que se ratifique el tratado, sirviendo de base para cuanto se legisle sobre Marruecos.

El jueves se les facilitará a ustedes el decreto.

Audiencia regia

Hoy ha recibido el rey a varias personas en audiencia, entre ellas el padre Fita a quien ha concedido Su Majestad la Gran Cruz de Alfonso XII.

ALONSO É HUOS.—Mayor pral. 71



# ARROYO Y GALLEGO

## TALLERES MECANICOS DE CARPINTERIA, HERRERIA Y FUNDICION

### Almacén y Secadero de Maderas

- Carpintería de taller
- Carpintería de armar
- Muebles: Altares
- Herrería artística
- Rejas balcones balaustrados
- Fundición artística e industrial

## MAQUINARIA AGRÍCOLA

### Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas

## "Compañía del Pacífico"

### Servicio de Vapor-Correo

#### entre Santander y América del Sur.

Para Montevideo, Buenos Aires, Bahía Blanca, Port-Madry, Punta Arenas, Corral, Coronel, Talcahuano, Valparaíso, Oquimbo, Talca, Antofagasta, Tocopilla, Iquique, Arica, Mollendo y Callao.

Saldrá de SANTANDER, el día 19 de Febrero al rápido y magnífico vapor correo de 3.000 toneladas.

## "DUENDES"

admitiendo carga y pasajeros de segunda y tercera clase.

El precio del pasaje para Montevideo, Buenos Aires y Bahía Blanca, en 3.ª clase en la actualidad, de pesetas 175 inclusive impuestos.

Llevarán médico, cocineros y camareros españoles, con órdenes terminantes de tender esmeradamente al pasaje.

En la agencia de esta Compañía se facilitan impresos y quinielas lo soliciten, en los que constan los documentos que son necesarios para el embarque, conforme a la vigente Ley de Emigración.

También se facilitan billetes para regresar a España, desde cualquiera de los puertos indicados anteriormente, a precios económicos.

Para informes en general, dirigirse a sus Consignatarios.

**HIJOS DE BASTERRECHEA**

Muelle, número 6, SANTANDER

Para toda clase de informes sobre precios de pasaje de cámara y fletes de carga, dirigirse en PALENCIA a

B. Mariano Arreyo

Asociada de la República Argentina, núm. 2.

## Perra de caza

Se vende una perra, de diez meses.

Dará razón Paulino García, en Espinosa de Villagonzalo.

## AMA DE CRÍA

Casada, de 24 años con leche de dos meses, desea criar en su casa.

Dirigirse a Bernarda Merino, calle Empeñada, núm. 10.

## EL MENTAL

Cura la sarna en 24 horas sin tener que emplear baños ni unturas. El enfermo que fácilmente se verá libre de tan penosa enfermedad, quedará satisfecho y agradecido.

Precio 5 pesetas

Los pedidos con sobre monedero, ó libranza, a don Nicolás Fernández Santos, La Bañeza (León).

## Venta de un carro

Propio para la ambulancia y para una sola caballería, completamente nuevo y de esmerada construcción.

El que le desee puede tratar, con Nicolás Puertas, comerciante en Covico de la Torre.

## Venta

Se hace de dos machos de 6 y 4 años, 7 cuartas y 7 dedos y de una yegua percherona de 8 años, 8 cuartas y 4 dedos.

Todo ello se dá a pruebas enganchado.

Puede verse y tratar en Herrera de Piserga con Salomón de Arana.

## Arboles y uvas

Se venden de todas las clases a precios económicos por las muchas existencias que se hallan en este nuevo establecimiento de Santiago Valpuesta y hermano Calabazanos de Cerrato (Palencia).

Catálogo gratis a quien lo solicite.

Representante Agripino Alonso, gran casa de viajeros, Saldias, número 7, Palencia.

## SE VENDE

una partida de patatas, para tratar con su dueño José Revuelta, Almacén maquinaria agrícola, Palencia.

## Oficial de carretero

Se necesita uno en el taller de carretería de Julio Sedano en Asturiello.

## EL DIARIO PALENTINO

SE VENDE EN MADRID en el puesto del café de Lisboa, calle Mayor y en el kiosco frente a dicho café.

## Comas R. Alonso

MÉDICO

Consulta de once a seis

Morador principal 45-1.

## Manuel Santa Cruz

Practicante en Cirugía menor y pedicura

Extirpaciones, ojos de gallo, uñeros

A todo lo concerniente a Cirugía

También se pasa a domicilio

Castilla, 15.—Palencia

# LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios

de prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por B. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1900.

| GARANTIAS                            |                                      |
|--------------------------------------|--------------------------------------|
| Capital social,                      | Suscrito, 5.000.000                  |
|                                      | Desembolsado, 1.500.000              |
| Reservas,                            | Estatuaria, 1.000.000                |
|                                      | Técnicas y de garantía, 1.805.164,85 |
| Primas anuales del último ejercicio, | 2.820.391,40                         |
| Suaviosos anuales,                   | 15.020.205,00                        |

Domicilio social:

Barcelona, Rambla de Cataluña, y Cortes, 624

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 8 de Marzo de 1912.

Representante en PALENCIA D. Lucio González E. de Medina

Corredor de Comercio Colegiado.—Carnicerías, 14, pral.

## PARA CURAR



### CATARROS Y TOS

PEDID

### PNEUMOGENO

Para tratar

### TUBERCULOSIS

PEDID

### Pneumogeno

DE VENTA

En todas las buenas farmacias y droguerías

Depósito: SOCIEDAD LEonesa DE PRODUCTOS QUÍMICOS, LINA

## VIDES AMERICANAS

### GRANDES VIVEROS Y PLANTACIONES

fundados en 1902 por

### Don Narciso Rodríguez Lagunilla

EN VILLAMORIEL DE CERRATO (Palencia)

UNICOS premiados con medalla de oro en la Exposición de Agricultura, Industria y Minería de Palencia en 1903 y por el Ministerio de Fomento en el Concurso celebrado en 1907.

## INGERTOS Y BARBADO

esmeradamente seleccionados sobre pies americanos de Rupestris Lot, Raperia X Rupestris 1014, 3306 y 3309; Aramón X Rupestris García núm. 1 y núm. Murviedro X Rupestris 1202 y Chasselas X Berlandieri núm. 41 B.

Se remiten Catálogos de precios a cuantos lo soliciten

Toda la correspondencia a la Sra. Viuda de Rodríguez Lagunilla.—Palencia

## EMPLASTOS

PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO Ó SEA BAYETA ENCARNADA DEL

# DR. WINTER



### Los Emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter

Curan Catarros de pecho, bronquitis, reumatismo, dolores de pulmones, dolores de costado, dolores de espalda y riñones, lumbago, ciática, calambres, etc., etc.

Exíjase siempre la marca del Dr. Winter

VENTA: Farmacias y Droguerías

MUCHO CUIDADO CON LAS IMITACIONES

## VAPORES CORREOS ESPAÑOLHS

### Pinillos, Izquierdo y Compañía

El día 21 de Septiembre y a partir de esta fecha cada 22 días, saldrá del Puerto de Oádiz un gran vapor correo de 2.000 toneladas, con rumbo a Buenos Aires, con escala en Palmas y Santos, y cada 15 días saldrá de dicho puerto otro vapor de igual tonelaje con rumbo a la Habana y puertos de aquella isla. Ambos admiten pasajeros de primera, segunda, tercera de preferencia y tercera clase.

Para informes en general, dirigirse a sus Consignatarios.

Representante en Valladolid D. GUERRA, calle de Nájera de Arzobispo 21, principal

## ACEITE PARA AUTOMOVILES MARCA "EL ZAR"

el mejor conocido

Bidón de 2 kilos clase X. Pesetas 2,75

» 2 » XX » 3

PEDIDOS A

## GUTIÉRREZ Y ALONSO

(VALLADOLID) Hotel Villa Peca